

- a. Rasional teoritis logis yang disusun oleh para pencipta atau pengembannya.
- b. Landasan pemikiran tentang apa dan bagaimana siswa belajar (tujuan pembelajaran yang dicapai);
- c. Tingkah laku mengajar yang diperlukan agar model tersebut dapat dilaksanakan dengan berhasil; dan
- d. Lingkungan belajar yang diperlukan agar tujuan pembelajaran itu dapat tercapai.

Menurut Nieveen pada suatu model pembelajaran dikatakan baik jika memenuhi criteria sebagai berikut: *pertama, sah* (valid). Aspek validitas dikaitkan dengan dua hal, yaitu: (1) apakah model dikembangkan didasarkan pada rasional teoretis yang kuat; dan (2) apakah terdapat konsistensi internal, *kedua, praktis*. Aspek kepraktisan hanya dapat dipenuhi jika: (1) para ahli dan praktisi menyatakan bahwa apa yang dikembangkan dapat diterapkan; dan (2) kenyataan menunjukkan bahwa apa yang dikembangkan tersebut dapat diterapkan. *Ketiga, efektif*. Berkaitan dengan aspek efektifitas ini, Nieveen memberikan parameter sebagai berikut: (1) ahli dan praktisi berdasarkan pengalamannya menyatakan bahwa model tersebut efektif; dan (2) secara operasional model tersebut memberikan hasil sesuai dengan yang diharapkan.

Menurut Khabibah, bahwa untuk melihat tingkat kelayakan suatu model pembelajaran untuk aspek validitas dibutuhkan ahli dan praktisi

untuk memvalidasi model pembelajaran yang dikembangkan. Sedangkan untuk aspek kepraktisan dan efektifitas diperlukan suatu perangkat pembelajaran untuk melaksanakan model pembelajaran yang dikembangkan. Sehingga untuk melihat kedua aspek ini perlu dikembangkan suatu topik tertentu yang sesuai dengan model pembelajaran yang dikembangkan. Selain itu dikembangkan pula instrument penelitian yang sesuai dengan tujuan yang diinginkan.

Arrends, menyeleksi enam model pengajaran yang sering dan praktis digunakan guru dalam mengajar, yaitu: presentasi, pengajaran langsung, pengajaran konsep, pembelajaran kooperatif, pengajaran berdasarkan masalah, dan diskusi kelas. Arrends dan pakar model pembelajaran yang lain berpendapat, bahwa tidak ada satu model pembelajaran yang paling baik diantara yang lainnya, karena masing-masing model pembelajaran dapat dirasakan baik, apabila telah diujicobakan untuk mengajarkan materi pelajaran tertentu. Oleh karena itu, dari beberapa model pembelajaran yang ada kiranya perlu diseleksi model pembelajaran yang mana yang paling baik untuk mengajarkan sesuatu materi tertentu. Model-model pembelajaran tersebut diantaranya:

a. Model pembelajaran langsung (direct intruction)

Pengajaran langsung adalah suatu model pengajaran yang bersifat *teacher center*. Model pengajaran langsung adalah salah satu pendekatan mengajar yang dirancang khusus untuk menunjang proses

Periode anak sekolah yaitu periode anak usia 6 – 12 tahun. Pada periode ini anak masa sekolah adalah masa anak yang berada dalam tahap berfikir operasional konkrit. Berfikirnya anak dalam periode ini, sudah mampu mengadakan *desentrasi* (memisahkan antara subyek dan obyek) dengan baik. Perkembangan daya ingatnya juga mencapai intensitas yang paling besar dan paling kuat. Daya menghafalnya dan daya memorisasi (memasukkan dan melekatkan pengetahuan dalam ingatannya dengan sengaja) pada periode ini adalah yang paling kuat. Anak mampu memuat jumlah materi ingatan paling banyak. Mereka peka untuk belajar membaca, menulis, berhitung dan mengingat. Perasaan yang menonjol dengan kuat masa sekolah ini adalah perasaan intelegennya, karena itu, masa ini dinamakan masa intelektual.

Anak-anak pada masa ini sering merasa mampu mengerjakan sesuatu, walaupun sebenarnya dia belum mampu, tetapi hatinya akan menjadi puas bila sudah mencoba, mesti salah atau gagal tetapi dia akan tetap gembira. Anak-anak akan cepat merasa puas terhadap apa yang telah dikerjakan, sehingga mereka kelihatan selalu gembira, jarang ada yang merasa menyesal terhadap perbuatan sendiri. Mereka belum dapat merasakan kesusahan atau kegembiraan orang lain. Mereka ini senang mencari atau memecahkan pertanyaan-pertanyaan, seperti teka-teki silang, dan soal semacam cerdas cermat. Pada masa ini, anak-anak sudah mulai dapat bertingkah laku sesuai dengan apa yang diharapkan kelompok atau lingkungannya.

Kemampuannya bisa membedakan macam-macam nilai moral serta dapat menghubungkan konsep-konsep moralitas dan perasaan keagamaan pada masa ini, berkembang agak lambat karena anak terlalu sibuk memperhatikan realitas sosial disekitarnya. Hal ini tidak berarti perasaan religius anak tidak hilang sama sekali, tetapi hanya tidak menonjol. Maka dalam usia sekolah ini, anak membutuhkan bimbingan dan tuntutan sejalan dengan perkembangan yang mereka alami¹⁷.

Maka dalam hal ini, perlu adanya pondasi yang kuat dalam membentuk perkembangan konsep diri secara positif pada anak dengan basis tertentu sebagai keyakinannya, melalui pendidikan intelektual dengan pola pikir tertentu yang bertujuan untuk membentuk dan membina daya nalar anak melalui berbagai hal yang bermanfaat dan ilmu pengetahuan yang dimilikinya.

Ilmu pengetahuan umum dan ilmu pengetahuan agama terhadap cara pandang tertentu yang wajib dipelajari dan dikuasai oleh anak. Jika hal ini diajarkan sejak dini, maka pengetahuan yang khas akan menjadi modal dasar dalam membentuk intelektualitas anak. Bahkan, tidak boleh mengajarkan ilmu pengetahuan tertentu yang tidak sesuai dengan keyakinannya kepada anak-anak sebelum basis ilmu pengetahuan khas dari keyakinannya benar-benar matang.

3. Karakteristik Fase Anak Sekolah (Usia Sekolah Dasar)

¹⁷ Moehari Kardjono, *Mempersiapkan Generasi Cerdas*, (Jakarta: Qisthi Press, 2008), h. 59-60

Tugas kelompok ini harus memberikan kesempatan kepada setiap peserta didik untuk menunjukkan prestasinya. Tetapi juga diarahkan untuk mencapai tujuan bersama. Dengan melaksanakan tugas kelompok, peserta didik dapat belajar tentang sikap dan kebiasaan dalam bekerja sama, saling menghormati, bertenggang rasa dan bertanggung jawab.

d. Perkembangan Emosi

Menginjak usia sekolah, anak mulai menyadari bahwa pengungkapan emosi secara kasar tidaklah diterima dimasyarakat. Oleh karena itu, dia dimulai belajar untuk mengendalikan dan mengontrol ekspresi emosinya. Kemampuan mengontrol emosi diperoleh anak melalui peniruan dan latihan (pembiasaan). Dalam proses peniruan, kemampuan orangtua dalam mengendalikan emosinya sangatlah berpengaruh. Apabila anak dikembangkan dalam lingkungan keluarga yang suasana emosionalnya stabil, maka perkembangan emosi anak cenderung stabil akan tetapi, apabila kebiasaan orang tua dalam mengekspresikan emosinya kurang stabil dan kurang kontrol, maka perkembangan emosi anak cenderung kurang stabil. Emosi-emosi yang secara umum dialami pada tahap perkembangan usia sekolah ini adalah marah, takut, cemburu, iri hati, kasih sayang, rasa ingin tahu, dan kegembiraan (rasa senang, nikmat, atau bahagia).

Mengingat hal tersebut, maka guru seyogiaynya mempunyai kepedulian untuk menciptakan situasi belajar yang efektif. Upaya yang dapat

dilakukan, antara lain: (1) mengembangkan iklim kelas yang bebas dari ketegangan (seperti: guru bersikap tidak judes), (2) memperlakukan peserta didik sebagai individu yang mempunyai harga diri (seperti, menganaktirikan atau menganakemaskan anak, tidak mencemooh anak, dan menghargai pendapat anak); (3) memberikan nilai secara obyektif, (4) menghargai hasil karya peserta didik, dan sebagainya.

e. Perkembangan Moral

Anak mulai mengenal kosep moral (mengenai benar salah atau baik buruk) pertama kali dari lingkungan keluarga. Pada mulanya mungkin anak tidak mengerti konsep moral ini, namun lambat laun anak akan memahaminya. Usaha memahamkan konsep moral sejak usia dini (prasekolah) merupakan hal yang seharusnya, karena informasi yang diperoleh anak mengenai benar salah atau baik buruk akan menjadi pedoman pada tingkah lakunya dikemudian hari²².

Pada usia sekolah dasar, anak sudah dapat mengikuti pertautan atau tuntutan dari orang tua atau lingkungan sosialnya. Pada akhir usia ini, anak sudah dapat memahami alasan yang mendasari suatu peraturan. Disamping itu anak sudah dapat mengasosiasikan setiap perilaku dengan bentuk konsep benar-salah atau baik-buruk. Misalnya dia memandang dan menilai bahwa perbuatan nakal, berdusta, dan tidak hormat terhadap orangtua merupakan

²² H. Sysmsu Yusuf, *Psikologi perkembangan*,... h. 182

2	Formal non struktural	Dilakukan melalui proses pencerapan nilai-nilai Islam dalam setiap ajaran yang diberikan kepada siswa, diantaranya melalui internalisasi nilai tauhid.	Iptek	Guru
3	Keteladanan	Diberikan dalam wujud contoh nyata amaliyah harian (akhlak & ibadah) dilingkungan sekolah.	Tsaqofah Islam	Guru, pengelola pendidikan
4	Penerapan budaya sekolah yang diciptakan	Diterapkan melalui pengalaman syariat Islam secara nyata, baik menyangkut akhlak, ibadah, pergaulan dan kebersihan ataupun persolan lain, yang ditunjang dengan proses pembiasaan dalam penerapan aturan beserta	Tsaqofah Islam dan penerapan aturan sekolah	Guru, pengelola pendidikan

- b. Dalam mempelajari tsaqofah Islam harus disadari baik guru maupun siswa bahwa itu adalah studi tentang wahyu. Dengan demikian apa yang telah dipelajari bukan hanya sekedar sampai otak melainkan terus diyakini dan diresapi didalam hati bahwa itu adalah aturan dan pelajaran dari Allah SWT.
- c. Setelah memahami tsaqofah Islam yang dipelajari, perlu diupayakan untuk melaksanakan untuk melaksanakannya langsung dalam kehidupan keseharian sehingga ilmu yang diperoleh dapat membuahkan amal kebaikan.
- d. Tsaqofah Islam bukanlah untuk diri sendiri semata. Oleh sebab itu setelah memahami tsaqofah Islam maka guru maupun siswa harus mengajarkannya kepada orang lain. Orang yang menyebarkan tsaqofah Islam mendapatkan pahala dari Allah SWT kelak, disisi lain ilmu yang disembarkannya akan semakin difahami.
- e. Perlu dibuat suatu acara, untuk membiasakan siswa menyampaikan Islam kepada orang lain²⁴.

²⁴ Ismail Yusanto, *Menggagas Pendidikan* ,..., h. 196